



Education For Madagascar

Qualité - Ethique - Partage

Nouvelle collaboration avec le Lycée d'Ambohimanga

Février 2025, page 2

Partenariat avec MWM Made With Madeness

Février 2025, page 2

TUTO : Les jeunes en action : YIS & Education For Madagascar

Février - Mars 2025, page 3

Accueil de nouvelles membres de bureau Suisse :

Mrs. Fanja Andrianantoandro

Avril 2025, page 3

Ecole Des Femmes : Rencontres avec Hanta Ramakavelo et Mélina Janssen

Avril - Mai 2025, page 4

Career Day Awareness : « Agriculture biologique expliquée aux enfants » par Gaëtan Etancelin

Mai 2025, page 4

Notre nouveau site à Diego !

Mai 2025, page 5

Fresque du sol avec Marie Hastray

Juin 2025, page 5

Tomady : Visite médicale avec les étudiantes de l'école de Médecine Nicosie en Chypre, suivi d'un ZUMBA Géante

Juin 2025, page 6

Kanto : Fête de l'Indépendance de Madagascar du 26 Juin

26 Juin 2025, page 6

PermaWash : D'un terrain désert à un jardin d'avenir à Mandromondromotra !

28 Juin 2025, page 7

Association Montessori Malgache - AMMA

Juin 2025, page 8

WASH : notre premier consulting à Ambalavao

Mai - Juillet 2025, page 8

Lancement de la campagne World Heritage Volunteers 2025 de l'UNESCO

Juillet - Août 2025, page 9



Il était une fois, au cœur de Madagascar, des villages où les enfants rêvaient d'un avenir meilleur, mais où la pauvreté semblait trop souvent fermer les portes de leurs espoirs.

C'est là qu'Education For Madagascar est née, avec une conviction profonde : l'éducation a le pouvoir de transformer des vies. Pas seulement en apprenant à lire, écrire ou compter, mais en donnant aux enfants et aux jeunes les outils pour tracer leur propre chemin vers l'indépendance et la dignité.

Aujourd'hui, dans cinq villages – Ambohibe, Morondava, Ambohimanga, Taolagnaro et Diego – nous marchons aux côtés de ces enfants, de leurs premiers pas à l'école jusqu'à leur entrée dans la vie adulte. Ensemble, nous semons des graines de savoir, de confiance et de valeurs.

Notre mission ne s'arrête pas aux bancs de l'école. Nous transmettons aussi l'éducation à la citoyenneté, le respect de la nature, l'importance de prendre soin de sa santé, et nous soutenons les familles, les mères, véritables piliers de la communauté.

Que chaque enfant ait en main les clés pour écrire sa propre histoire, transformer sa vie et bâtir un avenir prospère et durable pour son pays.



Actualité d'Ambohimanga, notre quatrième site : Nouvelle collaboration avec le Lycée d'Ambohimanga

Adoptez un arbre, c'est magique !

Depuis l'ouverture de notre quatrième site, en janvier 2023, non loin du Rova d'Ambohimanga, patrimoine mondial culturel de l'Unesco, nous avons mis en place un programme centré sur le reboisement, la permaculture et l'Ecole des Femmes.

Nous avons immédiatement impliqué les élèves locaux dans le suivi des arbres plantés, favorisant ainsi leur engagement concret envers l'environnement.

Le concept "Adoptez un arbre", permettant à chacun de soutenir nos actions de reboisement, a également vu le jour.

En plus du reboisement, nous proposons des cours de français et d'anglais chaque samedi, ainsi qu'une formation en éducation à l'environnement. Ces initiatives visent à renforcer l'engagement écologique des jeunes tout en leur offrant des compétences linguistiques essentielles pour leur avenir.



TO ADOPT A TREE,

SCAN THE QR CODE

Partenariat depuis 2020 ! avec MWM Made With Madness



Nous sommes reconnaissants envers MWM - Made With Madness pour leur soutien inestimable !

Grâce à leur généreux don et aux (nombreux) matériels Apple qu'ils ont offerts, nous fournissons aux jeunes de Madagascar les outils dont ils ont en besoin pour devenir la prochaine génération d'entrepreneurs. A suivre !

Découvrez l'article de Jean-Baptiste Hironde, fondateur et PDG de MWM, [ici](#).



Quel sont les points communs entre Madagascar et le Japon ? A découvrir dans les Échanges culturels et linguistiques avec YIS Yokohama International School

Depuis octobre de l'année 2024, nous avons le plaisir de poursuivre des échanges culturels et linguistiques enrichissants avec la Yokohama International School (YIS).

Les élèves de YIS, originaires de divers pays se réunissent chaque mois en visioconférence avec les jeunes d'Education For Madagascar.

Ces rencontres permettent à chacun de découvrir d'autres cultures, de partager ses traditions, et de mieux comprendre le quotidien des jeunes à l'étranger.

Les thèmes abordés jusqu'ici reflètent les intérêts et préoccupations des élèves : la gastronomie et les habitudes alimentaires, les paysages et les spécificités culturelles, le changement climatique et

les gestes écologiques, les sciences, la technologie et l'innovation (STEM).

Ces échanges sont bien plus que des discussions : ce sont des **ponts entre les cultures**, construits par et pour les jeunes, qui font naître le respect, l'amitié et l'espoir d'un avenir commun plus solidaire.



Accueil d'une nouvelle membre du bureau Suisse : Mrs. Fanja Andrianantoandro

Education For Madagascar Suisse a le plaisir d'accueillir Madame Fanja Andrianantoandro, nouvelle secrétaire générale, venue renforcer l'équipe aux côtés de Madame Sophie Blommé, notre présidente récemment nommée et basée à Genève.

Lors de sa première visite sur le terrain, Mme Fanja s'est rendue au campus d'Ambohibe et à l'école Akka Montessori d'Akanin'ny Kilonga. Une

immersion inspirante qui lui a permis de partager de nouvelles idées et d'insuffler une belle énergie à nos équipes locales.

Nous tenons à adresser notre reconnaissance la plus sincère à Christine et Bruno Ranarivelo, ainsi qu'à Laure Mondhard, piliers fidèles de notre antenne suisse depuis sa création. Leur soutien indéfectible est un moteur essentiel de notre engagement.



Career Day Awareness : « Agriculture biologique expliquée aux enfants » par Gaëtan Etancelin

À l'occasion de notre 5^e Career Day Awareness, nous avons eu le plaisir d'accueillir Gaëtan Etancelin, expert en agriculture biologique, pour un échange riche et motivant. Afin de mieux répondre aux attentes de chacun, les participants étaient répartis en deux groupes : les 9–11 ans et les 12–20 ans.

Gaëtan a montré que l'agriculture ne se limite pas à manier une pelle ou planter des graines. Grâce aux avancées technologiques, de nombreux métiers innovants s'ouvrent aux jeunes : ingénieur agronome, responsable qualité, data analyst, conseiller numérique agricole, développeur d'applications, ou encore technicien drone.

Il a également rappelé que Madagascar joue un rôle clé dans la production bio mondiale, notamment pour la vanille, le girofle, les crevettes et l'ylang-ylang. Avec 128 000 hectares certifiés, 80 000 paysans certifiés, et plus de 220 000 familles vivant de la vanille, notre pays a un potentiel exceptionnel à valoriser.

« Chaque ariary dépensé en bio est un vote pour la planète. Manger bio, si c'est bon pour toi, c'est que c'est bon pour la planète ! »

Ecole Des Femmes : deux voix, deux moments, une même émotion : Mélina Janssen et Hanta Ramakavelo nous ont touchés.



Cette fois encore, l'École Des Femmes a accueilli deux intervenantes inspirantes. D'abord, Hanta Ramakavelo a célébré le « Nofy », le rêve en malgache, en valorisant la richesse de la langue et en invitant les participantes à croire en leurs rêves avec audace et détermination.

Quelques semaines plus tard, Mélina Janssen, orthophoniste et fondatrice de DEML, a animé un atelier bienveillant, offrant des clés pour mieux comprendre les émotions et renforcer la communication parent-enfant.

Ces deux rencontres marquantes, empreintes d'humanité, continuent de résonner et d'inspirer les femmes présentes.



Notre nouveau site à Diego !

Tout commence par une rencontre.

Lors de notre récente mission dans le nord de Madagascar, dans la région de Diana, nous avons visité l'École Primaire Publique d'Ankorikahely, dans la commune de Ramena.

Sur place, nous avons découvert une réalité à la fois inspirante et préoccupante : 236 enfants, âgés de 3 à 15 ans, sont encadrés par seulement 4 enseignants. Un déséquilibre qui reflète les défis persistants de l'accès à une éducation de qualité.

Face à cette situation, nous avons choisi d'agir. Ankorikahely, Ramena devient ainsi notre nouveau site d'intervention dans la région Diana, en cohérence avec notre engagement pour une éducation plus équitable et durable à Madagascar.

Notre action vise à améliorer la vie scolaire des enfants grâce à la construction d'un préau, au recrutement d'un enseignant supplémentaire dès septembre 2025, et à la sensibilisation des élèves à la santé et à l'environnement, ainsi qu'au patrimoine naturel local.

Nos sites d'intervention couvrent aujourd'hui Ambohibe, Morondava, Ambohimanga, Fort-Dauphin, et désormais, Diego.

Ce projet à Diego est mené en partenariat avec Koezy Company et Iggers Madagascar, que nous remercions chaleureusement pour leur engagement à nos côtés.



Fresque du sol avec Marie Hastray



Comprendre le sol pour mieux le préserver : un atelier qui fait pousser les consciences.

Le sol, c'est la base de toute vie. Et pourtant... il reste largement méconnu. Pour y remédier, nous avons récemment participé à un atelier Fresque du Sol, animé par Marie Hastrais, agronome tropicale spécialisée en agriculture biologique, experte des sols avec plus de 25 ans d'expérience en Afrique.

Deux temps forts ont rythmé la rencontre :

- ▶ Les enfants d'AKKA Montessori ont découvert le sol à travers l'observation, les mains dans la terre, les yeux grands ouverts : un moment de découverte sensorielle et scientifique.
- ▶ 12 éducateurs ont plongé pendant 3 heures dans la Fresque du Sol : un atelier collaboratif utilisant 50 cartes pour comprendre comment le sol se forme, pourquoi il est vital... et comment nous pouvons agir pour le préserver.

Le sol est vivant... et il mérite qu'on le comprenne.

Cette fresque, développée par l'ADEME avec le soutien de l'AFES (Association Française pour l'Étude du Sol), est un outil ludique, rigoureux et puissant pour sensibiliser toutes les générations.

Il est urgent de le comprendre pour mieux le préserver.

Ambohibe fait le plein de santé : TOMADY et les étudiants de l'Université de Nicosie unissent leurs forces pour une semaine de soins



CANAL+

Fête de
l'indépendance
de Madagascar
2025

À travers le projet KANTO, les jeunes et enfants d'Ambohibe ont célébré ensemble le 65^e anniversaire de l'indépendance de Madagascar, en exprimant leur créativité à travers la musique, le théâtre, les jeux de société et diverses formes artistiques.



D'un terrain désertique à un jardin d'avenir: l'histoire vivante du projet PermaWash à Mandromondromotra, Anosy !

Inauguration du projet PermaWash, le 28 juin 2025

C'était bien plus qu'une inauguration : c'est l'aboutissement d'un pari audacieux. Transformer un terrain sec et poussiéreux de 1500 m², abandonné depuis des années à Mandromondromotra, en un jardin communautaire fertile, où poussent maintenant des papayes, des légumes, et surtout... l'espoir.

Tout a commencé en octobre 2024, avec une idée simple : allier permaculture et WASH (eau, assainissement et hygiène) pour améliorer durablement le quotidien des habitants. Soutenu par la subvention SSH de l'Ambassade des États-Unis, le projet a très vite pris racine.

Dès les premières semaines, huit jeunes motivés du lycée technique d'Ampasamasay à Fort-Dauphin ont répondu à l'appel. Ils ont quitté leur village natal pour passer plusieurs semaines en immersion, à apprendre, à construire, à planter... Les matinées commençaient tôt, parfois à la lampe frontale, et les journées étaient longues sous le soleil du Sud, mais leur énergie n'a jamais faibli.

Sur place, Harilala Randrianirina, notre spécialiste en permaculture, a posé sa tente dès le début de la mission. Pendant un an, il a partagé le quotidien de la communauté : ses repas, ses fêtes, mais aussi ses galères. Lors d'un orage, il a même dormi sur des palettes pour éviter l'inondation de sa tente !

L'aventure n'a pas été un long fleuve tranquille. Le cyclone Jude, en février, a emporté plusieurs structures provisoires et retardé les travaux de deux semaines. Les feux de brousse ont menacé les premières plantations. Et l'accès au site, parfois coupé pendant des jours, a mis nos équipes logistiques à rude épreuve. Pourtant, malgré tout, la mobilisation ne s'est jamais relâchée. Au contraire, chaque difficulté a rapproché les habitants du projet.

Des ateliers pratiques ont été menés avec les élèves du CEG de Mandromondromotra, qui ont appris à construire des toilettes sèches, à comprendre le rôle des lombrics et à créer leur propre compost. Certains, comme Christina, 12 ans, expliquent aujourd'hui à leurs parents comment économiser l'eau au jardin. D'autres, comme Olivier, rêvent de devenir « technicien en permaculture » !

Nous avons aussi organisé des séances de reboisement, en partenariat avec des associations locales. Les tout-

petits ont planté leurs premiers arbres, parfois plus grands qu'eux, avec une fierté non dissimulée. Et depuis, ils surveillent leur pousse comme on prend soin d'un animal de compagnie.

Le 28 Juin 2025, nous avons célébré cette inauguration avec émotion et reconnaissance. Mais ce n'est pas une fin. C'est le début d'une nouvelle étape : celle de la pérennisation. L'entretien des toilettes, l'enrichissement du sol, la gestion communautaire du jardin... tout reste à construire. Mais nous avançons avec confiance, parce que nous savons que les graines ont été plantées dans la terre, mais aussi dans les cœurs.

Nous continuerons à impliquer les élèves, à former les adultes, et à tisser des partenariats. Car cette dynamique, née sur un terrain désertique, est appelée à grandir, avec toutes celles et ceux qui, comme nous, croient qu'un jardin peut changer une vie.

Parce que nous nous soucions des enfants et de leur planète vivante !



Mission WASH à l'École Les Bambins d'Ambalavao, en partenariat avec Solidari'Terre – Centrale Lyon

Après plusieurs années d'expérience dans l'utilisation et l'installation de toilettes sèches Green Box à Antananarivo depuis 2020, nous avons lancé notre première mission de consultation à l'école Les Bambins d'Ambalavao, en partenariat avec Solidari'Terre, Centrale Lyon.

Objectif : partager notre savoir-faire et accompagner la mise en place d'un système écologique et hygiénique.

Avec Ny Antsa Rasolomanana, notre responsable environnement et Ny Antsa Raoël, son assistant, nous avons sensibilisé élèves, enseignants et élus à la transformation des déchets en engrais sûr après 12 mois de compostage.

Un partage d'expérience pour construire des écoles plus propres, saines et durables.



OPS, Ville de Lyon et Education For Madagascar : un pont éducatif



Notre partenariat avec OPS et la Ville de Lyon a permis de développer des échanges entre enfants d'Ambohibe et ceux de la maternelle Dufy - Résidence Pradel et de l'établissement Corneille. Ateliers, expositions, dégustations et découvertes autour de la nature renforcent ce lien entre Madagascar et Lyon, favorisant créativité, ouverture culturelle et engagement environnemental.

Première rencontre de l'Association Montessori Malgache, Education For Madagascar en tant que membre

L'Association Montessori Madagascar a organisé sa toute première rencontre sur le campus d'Education For Madagascar, marquant une étape importante dans le développement de la pédagogie Montessori à Madagascar.

En tant que membre fondateur, notre ONG accompagne cette initiative tout en respectant pleinement l'indépendance de l'association, convaincue que cette collaboration renforcera la qualité et la cohérence des pratiques Montessori sur le territoire.



World Heritage Volunteers de l'UNESCO 2025 : Une jeunesse engagée pour le patrimoine mondial, ensemble pour Ambohimanga

Du 25 juillet au 4 août 2025, la Colline Royale d'Ambohimanga a vibré au rythme de l'engagement et du partage. Sous la direction de Carlo Padiglione, chef de projet, et la coordination de Tsioray Rakotoarijaona, 12 jeunes volontaires venus de Madagascar, d'Italie et d'ailleurs se sont réunis pour une mission commune :

Préserver un joyau inscrit au patrimoine mondial de l'UNESCO.

Ces dix jours ont été jalonnés d'ateliers sur l'histoire et la culture malgache, de formations au tourisme durable, de rencontres avec les autorités locales, les artisans, les enfants des écoles et les anciens du village.

Un festival culturel, rythmé par le *Hira Gasy*, les danses traditionnelles et les démonstrations artisanales, a scellé ces échanges dans la joie et le partage.

Cette édition a été rendue possible grâce au soutien de l'UNESCO, de la COMNAT UNESCO, de l'Office du Site Culturel d'Ambohimanga Rova, du groupe VISEO, de Nature & Culture Madagascar, de Haka Fy Restaurant, de CANAL+ Madagascar, de l'IR-HICI, de l'ICOMOS, de l'association des étudiants en histoire de l'Université d'Antananarivo, ainsi que des universités de Pavie et La Sapienza.

En unissant savoirs, cultures et énergies, le WHV 2025 a prouvé que la jeunesse est prête à travailler pour l'avenir, en protégeant l'héritage d'hier.



Rappel – Assemblée Générale Ordinaire (AGO)

Dimanche 31 août 2025

Chers membres,
Madame, Monsieur,

N'oubliez pas ! Notre Assemblée Générale Ordinaire aura lieu ce dimanche 31 août 2025 :
14h (UK) – 15h (France/Suisse) – 16h (Madagascar)
Sur notre site à Ambohibe Ilafy ou en visioconférence (Zoom)

Lien Zoom : <https://us06web.zoom.us/j/6728553307?pwd=TExqWjN3WFVGQUl0RThiVnMxdkdoUT09>
Meeting ID : 672 855 3307
Passcode : 2uDrV1

À l'ordre du jour :

- Rapports d'activités et financier 2024
- Approbation des comptes
- Activités 2025 & prévisions 2026
- Renouvellement du Bureau
- Questions et échanges

Merci de confirmer votre présence par email à jackie@educationformadagascar.org
(copie à michou@educationformadagascar.org et/ou tsiory@educationformadagascar.org).
En cas d'absence, pensez à vous faire représenter par un membre habilité.

Au plaisir de vous retrouver,

Jackie Sutter,
Education For Madagascar
Présidente
jackie@educationformadagascar.org
+447525614383
www.educationformadagascar.org

Soutenez nos actions !

Scannez ce QR code pour effectuer un don en toute simplicité.
Merci pour votre soutien fidèle qui permet de faire avancer notre mission !

